
Hoy hablamos de. 

LA SELECTIVIDAD EN 
EL DEPORTE LOCAL 

Hemos creído interesante plantear el hecho 
deportivo de la selectividad en el deporte local, 
dado que es un fenómeno que sobresale en nues
tra provincia especialmente dentro de la acti
vidad deportiva de algunas ciudades. Los ini
cios de un deporte en una determinada localidad 
han conseguido una continuidad en su prácti
ca y sobre todo una preponderancia en la cali
dad y como resiultado, el éxito de los eqtiipos 
que alcanzaban los lugares primeros en compe
ticiones nacionales y que incluso podían parti
cipar sus equipos en comipeticiones de ámbito 
europeo. Por lo tanto deseamos, con la colabo
ración de todos, analizar este hecho deportivo 
trascendente especialmente por si puede aportar 
ideas y soluciones al desarrollo del fenómeno 
deportivo en general. 

Nos encontramos con la ciudad de Badalona 
en donde el deporte preeminente es el balon
cesto y en su representación el vicepresidente 
del Juventud, señor FERNANDEZ. Como ciudad 
en que ha destacado con importancia el balon
mano, tenemos a GranoUers con el gerente del 
patronato deportivo señor HERMS, en represen
tación de don FRANCISCO LLOBET alcalde 
de la Villa. En Tarrasa destaca ê l hockey y aquí 
tenemos representándolo al señor J. COLOMER, 
olímpico varias veces que podrá aportarnos sus 
estimables conocimientos, y en representación 
del rugby de la ciudad de Sant Boi de Llobre-
gat, el señor J. GABARRO, gran deportista y 
Alcalde del Municipio. Como experto a nivel 
provincial, por su experiencia como deportista 
activo y sobre todo como dirigente que puede 
aportarnos una gran experiencia vivida, nues
tro Delegado Provincial de Deportes don FRAN
CISCO PLATÓN. 

Actúa de moderador el Dr. JOSÉ ESTRUCH. 

P. — Breve e históricamente resuma el cuándo 
y el cómo del inicio del deporte dominante en 
su ciudad. 

Sr. Fernández. — En Badalona el balon
cesto tuvo una iniciación prácticamente si
milar a las demás poblaciones pero a partir 
del año 41 debido a la facilidad de las ins
talaciones, ya que el baloncesto se puede 
jugar en una pista de dimensiones reduci
das, se hizo una gran campaña de colegios 
y parroquias y poco a poco fueron surgien
do buenos jugadores; se constituyeron clubs 
especialmente de baloncesto y fue progre
sando al mismo tiempo que fueron consi
guiéndose éxitos deportivos. 

Sr. Gabarro. — En Sant Boi el rugby viene 
de manos de un líder, hijo de un veterina
rio, y encuentra apoyo en la población es
pecialmente porque se necesitan hombres 
fuertes para el deporte y precisamente la 
mayoría de la población que se dedica a 
trabajos agrícolas reúne estas característi
cas y poco a poco va cuajando este depor
te entre nuestras gentes. O sea qué el tra
bajo duro de nuestros hombres posibilitó los 
hombres fuertes que necesita el rugby. 

Sr. Colomer. — El primer partido de hoc
key que se hizo, se remonta al año 1911, y 
fue entre el Lawn Tennis Hockey Club Ca-
lasancio de Tarrasa y el Español de Barcelo
na. El equipo de Tarrasa, estaba formado 
por jugadores de dos clubs, el Lawn tennis 
y el club Calasancio. 

En 1917, el Lawn Tennis Hockey Club Ca^ 
lasancio cambia de nombre y queda consti-
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tuido el Club Deportivo Tarrasa Hockey 
como sección del Club de Fútbol Tarrasa. 

En esta primera etapa, es de destacar la 
importancia vital que para la continuación 
del hockey, tuvieron nombres históricos co
mo Paco Roig, Paco Argemí, etc., que tuvie
ron la especial habilidad de rodearse de un 
grupo de amigos adictos y abnegados, sin 
cuya dedicación quizás no hubiera sido po
sible que el hockey prevaleciera hasta nues
tros días. 

En 1933 consigue su primer Campeona
to de España. Ganando la final celebrada 
en Tarrasa al Atlético de Madrid. Es la pri
mer? vez que un encuentro de hockey, consi
gue llenar los graderíos de un campo de 
fútbol. Podemos decir quen aquellos momen
tos Tarrasa se entera de que tiene equipo 
de hockey y empieza a seguir con interés 
sus actuaciones. 

En 1934 surge el segundo Club de Hockey 
de Tarrasa, lleva por nombre Armonía y su 
nacimiento se debió a que ya había dema
siados practicantes para un solo Club. 

El Club Armonía es el antecesor del Club 
Egara, que tantos momentos de satisfacción 
ha dado al aficionado tarrasense. 

Desde 1941 hasta 1951 es cuando Tarrasa 
vibra con el hockey; claro que esto es debi
do a los éxitos conseguidos, ya que durante 
estos 11 años, el Club Deportivo Tarrasa 
consigue 7 campeonatos de España, y 2 sub-
campeonatos además de 10 campeonatos de 
Cataluña, sólo en Primera División. 

Desde aquellas fechas hasta nuestros días 
los tres Clubs de Tarrasa, —ya que debido 
al potencial de la ciudad, posteriormente se 
fundó el Atlético de Tarrasa Hockey Club—, 
han continuado dando jornadas de satisfac
ción y renombre a la ciudad. 

Sr. Herms. — En los años cuarenta, el 
Frente de Juventudes realizaba una impor
tante e ftitensa labor de formación que, evi
dentemente, ha repercutido en todos los ór
denes del quehacer ciudadano. 

Por la gran visión de futuro del entonces 
Delegado, se promocionó la constitución de 
Sociedades y Clubs, que pudieran acoger a 
los hombres que por la edad habían de dejar 
el Frente de Juventudes, continuando su es
tilo. 

Uno de ellos, y evidentemente el que más 
arraigo y trascendencia ha tenido, fue el ba
lonmano. 

P. — Por-í lo anteriormente reiatado, estamos 
frente a una realidad ^histórica. Para el dirigen
te deportivo provincial, ¿interesa esta canaliza
ción hacia un deporte específico? 

Sr. Platón. — No sé exactamente si inte
resa o no, pero es un hecho real e interesan
te, y lo que sí es evidente es que siempre 
constituye el producto de unos hombres que 
han trabajado en equipo e ilusionados por 
un deporte íian logrado una continuidad y 
alcanzado unos éxitos que a mí como res
ponsable deportivo me interesa fundamen
talmente respetar estos cauces naturales. 
Por lo tanto creo que el fenómeno es bue
no. 

P. — ¿A qué atribuyen el éxito inicial? ¿A 
condicionamientos sociales? ¿A la existencia de 
un grupo dirigente? ¿A la presencia de un lí
der? ¿Dirigente o practicante? 

Sr. Colomer. — Principalmente a acondi
cionamientos sociales, ya que la forma de 
vida de Tarrasa en los años cuarenta 
era muy distinta de la actual. Los jóvenes 
de entonces podían disponer diariamente de 
un tiempo dedicado a la tertulia, a comen
tar la marcha de las competiciones, a ana
lizar el partido del domingo anterior y a 
preparar el próximo encuentro, en una pa
labra a hacer ambiente, jugadores y simpa-
tizantes, para lograr unas buenas actuacio
nes de los equipos. 

¿A la existencia de un grupo dirigente? 
Sí, si no hubiera habido un grupo dirigente 
y de entre este grupo un líder, no hubiera 
sido posible el éxito. Sabido es, que en cual
quier actividad, no tan sólo deportiva, si se 
tiene un buen equipo pero no hay el líder 
que lo sepa dirigir, el resultado sólo es uno: 
el fracaso. Para que haya éxito, es impres
cindible un buen directivo que sepa coordi
nar esfuerzos y aprovechar al máximo las 
cualidades de cada individuo. En hockey; 
casi siempre el líder es un ex-jugador. 

Sr. Herms. — Evidentemente el éxito ini
cial, —que queda explicado con lo que se 
ha dicho en la contestación de la primera 
pregunta y no solamente el éxito inicial sino 
también las realidades posteriores^—, fue de
bido a que se aglutinó un grupo de dirigen
tes con capacidad, ilusión y adecuadamen
te formados. Hay que añadir que se encon
tró en cada momento, el presidente que las 
circunstancias requerían. 

También no hay que olvidar que los éxitos 
deportivos iniciales galvanizaron a la afi
ción. 

Sr. Gabarro. — Nosotros hemos tenido un 
líder directivo como factor de desarrollo de 
nuestro deporte local, pero creo que el ver
dadero aglutinante de nuestra continuidad 
ha radicado en factores sociales ya que nues
tro Club ha servido para que un grupo de-
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terminado de personas puedan relacionarse 
y convertirse en grandes amigos. Finalmen
te hemos contado con un equipo de dirigen
tes que ha sabido buscar la promoción de
portiva en grupos sociales de la población 
para !a que constitucionalmente el rugby es 
deporte idóneo. 

Sr. Fernández. — En Badalona no hemos 
tenido en el éxito inicial ningún líder, ni 
dirigente ni practicante, y la continuidad 
debe atribuirse a la facilidad en que los jó
venes han podido realizar este deporte y a 
la contribución de un grupo de dirigentes 
que fue el auténtico motor para que el ba-
oncesto tuviese preponderancia. 

Sr. Platón. — Creo sinceramente que el 
éxito es debido en la mayoría de las veces 
a un grupo de dirigentes que en alguna oca
sión habrá encontrado un líder para que el 
éxito inicial tenga la continuidad necesaria 
para destacar, y también creo que en algu
nos casos los condicionamientos sociales, co
mo ha ocurrido en Tarrasa y en Sant Boi, 
han sido decisivos en el éxito de su depor
te local. 

P. — Teniendo en cuenta el carácter eminen
temente polivalente deportivo de sus dirigentes 
básicos, ¿por qué se dedicaron exclusivamente 
al balonmano? No hubiera sido más positivo 
aportar su probada capacidad de promoción a 
una generalización deportiva? 

Sr. Hernas. — Creo que es cierto lo que se 
dice del carácter polivalente deportivo de los 
dirigentes básicos, pero no es cierto su dedi
cación única al balonmano, puesto que, pa
ralelamente, se hizo una gran labor en el 
atletismo y la práctica, por gran parte de 
los practicantes, de ambos deportes fue bá
sica para el éxito. Ejemplos: Pedro Martí
nez, Cabrera, Casajuana, Vacca, Baró y 
otros. 

Las posibilidades de la promoción depoiv 
tiva generalizada en aquella época eran in
existentes, sin embargo en la actualidad está 
haciendo su aparición, al aumentar las po
sibilidades. Además, en mi opinión, al 
aumentar la gama de especialidades depor
tivas, da lugar en la práctica a una gran di
versidad de tipos y mentalidades humanas, 
apoyándose unas en otras. 

Sr. Platón. — En Granollers un grupo de 
dirigentes ha logrado que el balonmano des
tacase a nivel nacional e internacional, pero 
esta aparente selectividad local es sólo en 
función de lo que ha tenido más éxito, ya 
que en Granollers se han practicado muchos 
deportes, por ejemplo el fútbol y el atletis
mo, que quizás no han destacado como el 

balonmano y además actualmente están tra
bajando en la promoción de deportes fun
damentales como es la natación y la gimna
sia deportiva. Y esto prácticamente lo está 
haciendo el mismo equipo de dirigentes de
portivos. Incluso creo que en la actualidad 
las instalaciones deportivas para la prácti
ca de! balonmano en dicha población na 
tienen la calidad de las instalaciones de los 
deportes que están promocionando, y esto 
como es lógico da una categoría a la acción 
deportiva que puede servir de ejemplo para 
los demás. 

P. — ¿ Cree que en la continuidad de su de
porte ha pesado de forma decisiva los éxitos 
iniciales a nivel nacional? 

Sr. Colomer. — No hay duda de que los 
éxitos ayudan mucho en cuanto a hacer 
ambiente, pero yo creo que si los éxitos lle
gan, es debido a que anteriormente ha habi
do una etapa oscura, durante la cual una 
serie de personas, con la ilusión puesta en 
estos éxitos, han trabajado arduamente pa
ra conseguirlos. En definitiva, el éxito es 
un premio a un trabajo bien hecho. El éxi
to es el efecto; el trabajo, la causa de este 
efecto. 

P. — ¿ Considera que en la continuidad ha in
fluido la creación de grupos rivales en la misma 
población? 

Sr. Fernández. — Efectivamente ha sido; 
decisiva. Creemos que la rivalidad local, ha 
logrado despertar en el ambiente deportivo 
de nuestra población un interés por el ba
loncesto, y esto ha servido de estímulo para 
que cada sociedad se haya preocupado en 
superarse más cada temporada, hasta lograr 
situar dos equipos de la talla internacional 
que ahora tiene Badalona. 

P. — ¿ Existe una base que explique esta con
tinuidad a lo' largo del tiempo? ¿A qué nivel? 
¿Escolar?, ¿laboral?, ¿familiar?, ¿de organiza
ción? 

Sr. Gabarro. — La base de nuestra conti
nuidad hemos de buscarla en el ambiente 
escolar y en el familiar fundamentalmente, 
y en el aspecto laboral sólo la colaboración 
ha sido en el apoyo económico pero no para, 
la práctica deportiva dentro de las empre
sas. Tenemos familias que se transmiten la 
afición al rugby desde las primeras épocas y 
la colaboración de las escuelas para la prác
tica del rugby ha sido también importante. 

Sr. Colomer. — En la continuidad ha in
fluido mucho el deporte escolar y mucho 
también la tradición familiar y nada en ab
soluto la organización de equipos a través 
de las empresas. 



108 

Sr. Herms. — Nosotros también creemos 
que en balonmano pesaron mucho los equi
pos organizados en las escuelas y sobre todo 
y también la tradición familiar. 

P. — Esta continuidad, ¿ha sido fomentada 
por autoridades municipales o por altos organis
mos deportivos? 

Sr. Colomer. — Negar esto sería absurdo. 
Concretamente el hockey tarrasense ha con
tado en todo momento, con la colaboración, 
dentro de sus posibilidades, del Ayuntamien
to, de la Diputación, de la Federación Es
pañola y de la Delegación Nacional de Edu
cación Física y Deportes. Más aún: segui
mos contando con la ayuda de todos ellos, 
para llevar adelante los ilusionados y ambi
ciosos planes que todos los Clubs de hockey 
de Tarrasa tenemos. 

Sr. Herms. — En Granollers, por lo menos 
indirectamente, ha sido fomentada por las 
autoridades municipales y, evidentemente, 
apoyada por los Organismos Deportivos. 

Sr. Gabarro. — En Sant Boi, y contestan
do como directivo de la Samboyana hemos 
encontrado colaboración en las autoridades 
municipales especialmente en el aspecto de
portivo y de las instalaciones, que es un as
pecto difícil de mantener al igual que un 
«ampo de fútbftl con hierba. Porque tengan 
presente que nuestros jugadores, de la cate
goría que sean, tienen que comprarse la ca
miseta y el pantalón y la entidad sólo les 
entrega el calzado. Aprovecho la ocasión 
para pedir al Delegado de Deportes, señor 
Platón, influya para que el aporte económi
co de los organismos superiores se incremen
te. La Federación Nacional nos ayuda sólo 
€n el aspecto de subvención para los despla
zamientos. 

Sr. Fernández. — En Badalona hemos en
contrado siempre apoyo en la Corporación 
Municipal, especialmente en las instalacio
nes deportivas. La ayuda Federativa es de 
subvención para los desplazamientos en las 
competiciones. 

P. — Es evidente que sus ciudades quieren a 
su deporte como cosa suya. En este sentido, 
; hubiese sido beneficioso un dirigismo «desde 
arriba» en los primeros momentos? 

Sr. Gabarro. — De hecho todo dirigismo, 
incluso el deportivo, generalmente es contra
producente y seguramente hubiese sido per
judicial para el desarrollo del rugby en Sant 
Boi. El dirigismo creo debe encauzarse ha
cia los deportes básicos como el atletismo, 
la natación y la gimnasia, para que sirvan 
de fundamento a la condición física del hom

bre, y que luego él o su sociedad elijan el 
deporte que quieran. 

P. — ¿Por qué deportes mimados y tutelados 
no han progresado en sus ciudades? Nos referi
mos concretamente al fútbol. 

Sr. Fernández, — Seguramente esto obe
dece a varios factores: Uno de ellos podría 
ser la falta de dirigentes que haya sabido 
invertir bien los beneficios de esta llamada 
tutela; otro factor podría ser el que a pesar 
de ser un deporte mimado no ha encontra
do el éxito perseguido y quizás también se 
deba a que, como deporte espectáculo, el 
fútbol se ha podido saborear en otros cam
pos muy cercanos, mientras que en balon
cesto sin tanta tutela hemos podido ofrecer 
al público un buen deporte espectáculo. 

P. — Parece claro que en nuestra (provincia 
las ciudades destacan especialmente por un de
porte determinado e incluso nos atrevemos a 
afirmar que alrededor de éste, asomen «tímida
mente» otras actividades deportivas. Otras ciu
dades, demográfica y económicamente similares 
a las aquí representadas, no citamos nombres, 
no destacan deportivamente «en nada», ni «tí
midamente». ¿A qué atribuye este hecho? 

Sr. Platón. — Las ciudades hoy aquí re
presentadas como exponente de un deporte 
más preponderante, creo que en el fondo 
son muy importantes tanto demográfica co
mo económicamente. Seguramente, a excep
ción de Sant Boi, las más importantes de la 
provincia. Incluso una ciudad como Sabadell 
tendría que estar aquí representada ya que 
ha destacado en el deporte de la natación. 
Las otras ciudades de la provincia como 
Manresa, Igualada, Solsona, Martorell, Vich, 
Vilanova, Vilafranca, Mataró, etc., que no 
destacan por un deporte preemiente, tam
bién tienen su importancia deportiva. Al
gunas ya tienen deportes relevantes y otras 
como Vich están trabajando intensamente. 
En muchas les faltaban instalaciones y aho
ra ya han superado esta etapa, y yo os pue
do asegurar que tienen dirigentes para reali
zar una gran labor en la base y que pronto 
dará sus frutos. Porque yo soy de los con
vencidos que en deporte, a pesar de los éxi
tos deportivos, estamos empezando. El de
porte en España es muy joven. 

P. — ¿Se han integrado «los otros catalanes» 
a su deporte ciudadano? ¿Se ha fomentado esta 
integración? 

Sr. Gabarro. — En Sant Boi hemos teni
do una integración total de «los otros ca
talanes» y esto es fácil comprenderlo por las 
características laborales de la población y 
también por la idiosincrasia de nuestro de-
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porte. Además hay que pensar que de los 
60.000 habitantes de Sant Boi sólo 6.000 son 
autóctonos. ¡Pobre rugby si no se hubiesen 
integrado los «otros catalanes»! 

Sr. Colomer. — No; siento mucho tener 
que decir, que salvo excepciones «los otros 
catalanes» no están integrados en el hockey 
tarrasense. La explicación es sencilla: El 
hockey es extremadamente pobre, entre 
otras causas, porque no es excesivamente 
espectacular; por lo tanto no asiste mucho 
público, no hay recaudación por taquillas; 
a no ser por algún acontecimiento extraordi
nario, no se paga entrada, por lo tanto al ju
gador de hockey le cuesta dinero. De aquí 
que a la hora de elegir deporte para practi
car, la elección es simple: a un lado de la 
balanza, el hockey con sus dificultades téc
nicas, sus gastos y su intimidad; en el otro 
lado, otro deporte más vistoso, más espec
tacular, más popular, y con la posibilidad de 
gozar, y además ganando dinero. Conside
ración aparte merece el que para jugar bien 
a hockey, es imprescindible empezar a jugar 
muy joven. ; l'lf^ 

Se ha tachado a los clubs de hockey de 
clasistas. Nada más lejos de la realidad. To
dos tenemos las puertas abiertas a cualquier 
deportista que quiera jugar a hockey, sea de 
la condición que sea; lo que no podemos 
hacer, por falta de posibilidades, es retribuir 
a nadie para que juegue a hockey. 

P. — Existe un hecho que nos llama la aten
ción y que nos gustaría nos explicaran: ¿Por 
qué esta proyección exclusiva lo ha sido hacia 
deportes de conjunto y no individuales, cuando 
el mismo deporte a nivel nacional (Turquía, 
Finlandia, Etiopía, etc.), lo ha sido de deporte 
individual? 

Sr. Herms. — Anteriormente se ha dicho 
que el balonmano y el atletismo siguieron 
una proyección paralela, sin embargo, los 
éxitos del balonmano han sido superiores a 
mi entender porque siendo un deporte nue
vo era más fácil llegar a la cumbi-e, y tam
bién porque los deportes de conjunto son, 
por regla general, más fáciles y amenos, así 
como también llaman a los espectadores por 
el hecho de ser, en cierta forma, más repre
sentativos de una comunidad. 

Sr. Fernández. — En estos países que se 
citan, seguramente el deporte individual des
taca a nivel nacional como una consecuen
cia del número de practicantes, y aunque 
pudiera parecer más fácil, por el carácter 
latino y de improvisación, el desarrollo en 
algunos deportes individuales creemos que 
en deportes colectivos la comunidad le pres

ta más apoyo y además es mucho más fácil 
alcanzar la élite. El deporte individual para 
llegar a categoría internacional requiere mu
cha clase, mucha dedicación y muchos sa
crificios y esto sólo ocurre esporádicamente. 
Para una colectividad de dirigentes la con
tinuidad para alcanzar un éxito es más fá
cil a través de deportes de conjunto y de 
deportes no demasiado profesionalizados e 
incluso diría que sea un poco inéditos, por
que la novedad también despierta seguido
res. 

P. — De esta mesa parece desprenderse que 
el éxito de un deporte procede de una polari
zación hacia una especialidad por parte de una 
colectividad. ¿Puede extenderse este concepto al 
ámbito nacional? En otras palabras, ¿debería 
encauzarse la actividad deportiva de un país ha
cia aquellos deportes para los cuales por mo
tivos biológicos, sociales o económicos, existe 
una mejor disposición? Ustedes tienen la pa
labra. 

Dr. Galilea. — Yo quisiera exponer aquí 
que en reuniones de expertos en deporte con 
motivo de su Congreso Nacional de Depor
tes celebrado hace unos años en Madrid, se 
planteó el hecho de la posible protección de 
determinados deportes que son más idóneos 
para el carácter latino de nuestros jóvenes, 
e incluso fomentar algunos deportes en de
terminadas regiones aprovechando caracte
rísticas peculiares de tipo genético. Algo se 
ha hecho en este sentido a través de una 
serie de sondeos con las llamadas «opera
ciones», y sin embargo no ha tenido traduc
ción práctica ni éxito deportivo. Personal
mente insisto en que tenemos hombres con 
posibilidades deportivas que no tienen la 
ocasión de practicar el deporte que podría 
hacerles destacar. 

Dr. Masdeu. — Yo creo que hay que fun
damentar la expansión de los llamados de
portes básicos en las primeras edades y lue
go ya el muchacho irá eligiendo el deporte 
en que más destaque o más le guste. Inclu
so hoy día la tradición familiar en un de
porte, con el nivel de desarrollo alcanzado 
es más fácil que pierda la discontinuidad 
característica de otros tiempos. 

Sr. Sánchez. — La promoción deportiva en 
nuestro país es bastante difícil. Muchas per
sonas se encuentran practicando un deter
minado deporte por pura casualidad, aun
que hay que reconocer que cuando la liber
tad de elección coincide con las posibilida
des biológicas y la facilidad en la práctica 
deportiva entonces es más fácil la progre
sión y el éxito. No obstante creemos que lo 
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más importante es la educación física des
arrollada intensamente a nivel del escolar, 
para que luego vaya incorporándose a la ac
tividad deportiva a través de cualquier fe
nómeno ya sea sociológico, biológico o inclu
so económico. 

Sr. Platón. — Yo nunca he entendido de
masiado bien cuáles son estas llamadas ca
racterísticas biológicas y psicológicas de los 
hombres de nuestra tierra para destacar en 
un determinado deporte. Siempre que las 
he pedido, la contestación ha quedado muy 
poco consistente en el terreno científico. Yo 
en principio creo poco en ello y en relación 
con lo que se ha dicho de las dificultades 
de desarrollo de los deportes individuales, 
creo que la causa fundamental es que exi
gen mucho sacrificio por parte del individuo 
y por contrapartida dan pocas compensacio
nes a los practicantes. 

Quisiéramos terminar esta mesa redonda sobre 
tema tan importante e interesante, resaltando 
que todo lo que se ha dicho y comentado es 
productivo para el deporte. Hemos hecho una 
especie de examen del punto de partida de unos 
deportes que hoy día tienen nivel internacional. 
Hemos estudiado cómo ha sido posible su conti
nuidad por la presencia de un grupo de diri-
genites entregados a esta labor, a' la existencia 
de unos éxitos deportivos que han mantenido el 
clima y la tensión para merecer la asistencia 
de los conciudadanos y hemos llegado a la con
clusión de que a través de estos deportes que 
destacan, han surgido rivales en el mismo de
porte que han ayudado a mantener encendida 
la llama de la progresión y sobre todo han con
tribuido a despertar una práctica deportiva ha
cia otros deportes que si no son tan importan
tes en sus éxitos alcanzados, tenemos la confian
za y la seguridad de que un día próximo lo van 
a lograr. 



Uuando el balance entre el 
aporte nutritivo 
y el gasto energético 
es negativo. 

MERCK i 

GARNIBION 
Tónico general y antianoréxico 
(L-Carnosina + vitamina C + vitamina B^j) 

GRA]SnjLAR 

PRESENTACIÓN: Caja con 20 bolsas de 10 g 

— aumenta el apetito 
— elimina la astenia 
— eleva el tono vital 
-normaliza el físiologismo. 

E. Merck, Darmstadt ALEMANIA 
Concesionaria para España 
IGODA S. A. 
Barcelona - Apdo. 724 
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RQCn 
FLEX-ibilidad ÁGIL-¡dad 

Tortícolis - Lumbago - Artrosis,^ .^^^.-.^C.-^ÍÍ 
Mialgias gripales ^ ^ f ^ . ^ Í § . ^ Í « ^ ^ ^ ^ 

/fl/ate] 
FÓRMULA : 

Por comprimido: Carisoprodol 300 mg.; Amidofenazona 200 mg. P.V.P. 92'50 P'tas. 
Por supositorio: » 600 » » 400 » P.V.P. 92'50 Pías. 


